

El Amigo del Pueblo

Publicación quincenal.—Órgano del grupo de cultura

SUSCRIPCIÓN

ESPAÑA. Trimestre, 1 Peseta.
EXTRANJERO. » 2 »
ULTRAMAR. » 3 »

PAGO ANTICIPADO

NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

La Correspondencia al Director

No se devuelven los originales

Redacción y Administración: Canal, 27

DE IMPORTANCIA PARA EL PUEBLO

La situación económica de nuestro municipio en 31 de Diciembre de 1911, tal como puede verse en la liquidación presentada y en el acta de la sesión extraordinaria celebrada por el Ayuntamiento en el día 15 del actual, y sesión ordinaria de 25 del mismo, es la que explicamos á continuación:

Según lo que consta en presupuesto, en papel pendiente de cobro y demás créditos á cobrar, y cuentas á pagar, así como las cuentas presentadas ultimamente referentes al bienio pasado, los ingresos importan 22.426,39 pesetas y los gastos ascienden á 50.703,81 pesetas, que debidamente restado arroja un déficit de 28.277,42 pesetas.

Ahora bien, se ha de tener en cuenta que de las 22.426,39 pesetas que constan como ingresos no se cobrará lo siguiente: del censo de la casa Teatro 700 pesetas, de papel pendiente por consumos y arbitrios hasta 1904 —7.453,57 pesetas, de papel pendiente de consumos y arbitrios de 1904 á 1909—5.314,95 pesetas y por débito, aceras, Sociedad Teatral—115 pesetas, formando en junto un total incobrable de—13.583,52 pesetas que hay que deducir del total de los ingresos, quedando de consiguientes estos reducidos á 8.842,87 pesetas.

Así, pues, los ingresos verdad son—8.842,87 pesetas y los gastos, si es que no aparece alguna otra cuenta antigua, suman—50.703,81 pesetas, resultando por lo tanto un déficit real de **41.860,94 pesetas.**

De manera, que según se desprende de lo que consta oficialmente el déficit en 31 Diciembre de 1911 puede apreciarse en 28.277,42 pesetas, pero descontado lo incobrable de los ingresos, como es muy natural para no engañarse á si mismo, el déficit verdadero importa la expresada, cantidad total de **41.860,94 pesetas.**

Hemos de advertir que de la suma total de gastos hay 3.070,73 pesetas, importe de varias cuentas que no están consignadas en presupuesto y por lo mismo no pueden formalizarse por ahora, á menos que se paguen en perjuicio del presupuesto actual.

* *

Cuando dejó la Alcaldía D. Amadeo Esparch en 31 Diciembre de 1905 el déficit real que tenía nuestro municipio, descontado todo lo incobrable en aquel entonces, era de 21.514,31 pesetas, y el déficit verdad en 31 Diciembre de 1911, al salir de la alcaldía D. José Alsúas, el de las **41.860,94 pesetas.**

Compaginense estos datos, y podrá formarse idea de como ha funcionado la administración municipal en estos últimos años y podrá también deducirse la fecunda y provechosa labor de los administrativos demostrando sus conocimientos hacendistas, procurando por las situaciones económicas equilibradas.

La cosa es, que nuestro municipio se halla en medio de un déficit abrumador, y des-

pues de haberse castigado al vecindario con los derechos de puertas, estos no producen lo que debieran, constituyendo un gran fracaso.

Es preciso que el pueblo de Bañolas se fije en la *expléndida* situación económica de su municipio para que en su día pueda resolver en consecuencia en bien de sus intereses.

CUATRO PALABRAS

Las dirigimos á los Sres. del *Setmanari* como contestación á las preguntitas que nos dedican en su escrito *Insistent per segona vegada*:

No tenemos para que ocuparnos de las personas de esta localidad que poseen título académico; todas absolutamente nos merecen el más elevado respeto y á su presencia nos descubrimos con la debida cortesía. Ignoramos, y no pretendemos saber porqué no forman parte de este Grupo de Cultura.

Lo que nos interesa hacer constar, es que esta modesta entidad, ridiculizada infinidad de veces por *El Setmanari*, se fundó con el único propósito de difundir la cultura en general, por medio de conferencias, con la publicación de un periódico y con la creación de una biblioteca.

Abrió de par en par las puertas de su domicilio, y el número de socios se ha mantenido siempre, oscilando entre 25 y 35 con la modesta cuota de dos reales mensuales.

Con estos ínfimos ingresos ha sostenido la publicación de *EL AMIGO DEL PUEBLO* cerca de tres años; cuenta hoy con una biblioteca provista de unos 300 tomos y se han dado en su local social unas 20 conferencias, sumamente instructivas, y por personas que, unas poseen, y otras no, título académico. Tanto entre las personas que han disertado en el Grupo como las que han concurrido en sus actos en calidad de espectadores, las ha habido en buen número, y sigue habiéndolas todavía, que están completamente distanciadas de la política.

De modo que *El Setmanari* nos honra sobremedera dando á la publicidad el hecho de que este Grupo de Cultura lo sostienen personas que no poseen título académico, y no obstante, están enamorados de la cultura y la difunden á medida de su alcance.

Que nuestra manera de hacer cultura, no es del agrado de aquellas personas que la poseen y practican muy refinada? Quizás sea cierto.

Si las personas de más vasta ilustración se hubiesen preocupado de fundar una entidad por el estilo de la nuestra, nosotros habríamos sido los más asiduos concurrentes; pero como Bañolas estaba huérfano de un centro semejante, apesar de abundar las sociedades recreativas con salón de café y mesas de juego, decidimos fundar el Grupo que hoy tenemos el honor de formar parte.

Al fin este ridiculizado Grupo de Cultura ha llegado á poseer una biblioteca con 300 volúmenes, leídos asiduamente por regular número de personas, en tanto que los ridiculizadores quizás se sonrojarían si alguien, en su sociedad recreativa, les preguntase ¿dónde está la biblioteca de la entidad?

LA EDUCACIÓN PATERNA

Están al alcance de todo el mundo, las fatales consecuencias que ocasionan en la juventud y por consiguiente en la sociedad, el descuido ó indiferencia con que un gran número de padres de familia miran la educación de sus hijos. Puede decirse, sin temor á incurrir en exageración, que la mayor parte de los desórdenes, escándalos y vicios que desgraciadamente tanto abundan hoy entre los jóvenes, son consecuencias innegables del poco esmero con que los padres tratan de inculcar los principios de una sólida y benéfica educación en el corazón de sus hijos.

Pero no solamente á éstos toca palpar los consiguientes resultados que de tan deplorable abandono se siguen ordinariamente. Parece que la misma naturaleza pide á voz en grito remuneración condigna para aquellos que estando por deber estricto obligados á procurar el bien de sus descendientes, comienzan por omitir la base sobre que descansa la vida del hombre en sus relaciones con la sociedad.

Dícese vulgarmente «que el pecado lleva consigo la pena», y en la presente materia la experiencia pone ante nuestros ojos la verdad del adagio.

¿Cuántos padres en su ancianidad al verse tal vez en la indigencia abandonados de aquellos á quienes dieron el ser y criaron con tanto cariño, deploran la indiferencia con que miraron la educación de sus hijos?

¿Cuántas madres devoran en silencio acervos dolores ocasionados por el hijo de sus entrañas, quizá sin hacerse cargo de que ellas mismas con sus tolerancias y mal entendido amor, han contribuido á hacer inevitable la triste situación á que se ven reducidas en los últimos días de su existencia?

Otro fuera, y por cierto más risueño, el estado de la sociedad, si los hijos recibieran de sus padres la doctrina, la corrección y el ejemplo que deben recibir.

Grave, muy grave es la obligación que incumbe á los padres de velar por el bien de sus hijos y á ella faltan descuidando su educación desde los primeros años, porque el niño de hoy es el hombre de mañana y los hábitos que se adquieren en la niñez, acompañan en todas las épocas de quien no conoció jamás el deber que ha de desempeñar mientras viva en la sociedad de los hombres.

M.

La carretera de esta á Gerona

En estado desastroso se encuentra la carretera de esta á Gerona, especialmente en algunos sitios, en donde si no se tuviera cuidado habría peligro de que volcaran los carruajes.

Se han concedido unas 67 mil pesetas para su arreglo ó reparación, cantidad que, según parece, habrá de invertirse en dos veces diferentes.

A nuestro modesto entender aunque se inviertan las 67 mil pesetas, todas de una vez,

no es posible que la carretera quede en condiciones debidamente conformes para que el tránsito pueda efectuarse de la manera más indispensable que se necesita en un regular espacio de tiempo.

No podrá nadie quejarse que los habitantes de esta hermosa villa no sean del todo sufridos, ó bien podrá decirse que son de un temperamento frío, es decir tan escépticos que al parecer nada les interesa. En otras localidades se hubiese levantado la población en masa y se hubiera acudido al Excmo. Señor Ministro de Fomento para que, atendiendo la súplica popular, se hubiese interesado en grado máximo al objeto de que el ramal de carretera que nos une á la capital de la provincia se reparase lo más pronto, cual corresponde y por convenir á los intereses y necesidades de este país; considerando, al mismo tiempo, que la carretera aludida es de las de mayor tránsito de España y nuestra comarca una de las más fértiles é importantes.

Se acerca el verano y si no queda en breve arreglado el afirmado de la carretera, vamos á estar lucidos, y va á representar para nosotros un perjuicio enorme.

El que la dichosa carretera se halle en ese mal estado ¿de quien es la culpa? No queremos comentarla.

Después nos quejaremos que no vienen forasteros á tomar las salutíferas aguas sulfurosas y á pasar la estación veraniega en esta localidad; que los automóviles sufren averías durante el trayecto; que los carruajes están demasiado por el camimino; que los portes de las mercancías resultan caros; que la comodidad de los transeúntes es completamente negativa, y de tantas, y tantas otras cosas que largo sería describir.

Se dice que en España estamos dejados de la mano de Dios. En Bañolas, además, de que estaremos dejados?

UNA GRAN PÉRDUA

El día 10 del present a últimas horas del véspre reberém un telefonema anunciándonos la mort del Comandant del Regiment d'infantería d'Asia, D. Cessar Huecas, President del grupo «*Amo Kaj Espero*». Un gran esperantista per cert; un dels que mes havia treballat per lo bé del Esperanto a la provincia de Girona, anaba per los pobles sacrificantse moral y materialment a predicar l'evangeli del Esperanto; vivia sempre ab l'Esperanto y com esperantista el varem acompanyar a l'etern repós.

La corona que 'ls samideans de Girona li dedicaren, era magnífica: una gran estrella ocupaba tot l'interior y en els llasos brillavan unas lletres doradas que deien: *Amo kaj Espero al sio Prezidanto*.

Nosaltres Esperantistas desde 'l fons de la nostra anima, condolem la greu pérdua qu'ha sofert el nostre company y 'ns associém a les atribulacions de la seva desconsolada familia.

Banyolas 12 d' abril de 1912.
ESPERANTA AMIKARO

ESPERANTO

Moguts per l'entusiasme que dona, al veurer de nou els nostres cursos concorreguts per un regular número de joves y creien qu' encara hi han algunes persones que dubten de la facilitat del Esperanto, he cregut sumament necessari, compondre el present exercici, a fi de que sens coneixer l' Esperanto, tothom lo puga traduir.

Les oracions son totes d' atribut, complement directe é indirecte,

La rozo (1) estás = (es) blanka. La nevo opinas ke la onklo ne povas fari la tablo. La kuzino de Petro estas alta. La kapitano insultas la soldato. La prezidanto vizitas la monumento. La fotografisto fotografas granda parko. La pantero estas besto kruela. La amico de la secretario, kantas melodio al sia estimata profesoro. La fenestro estas nova. La pianisto donas la piano al la filo de la advokato. La akvo de la rivero estas pura. Francisko preferas la vino nigra. La vagono estas plena da panizo. La diputato reprezentas la distrikto. La libro estas bona amiko. La generalo direktas la kampo de batala. La kolero kauzas la morto. La esperantista laboras la kampo de la progreso. Josefo diras ke ne ekzistas teopatio.

No considero necessari d' allargarlo més, a fi de no ferme molest y crec no quedará de compendre tothom, que per poc instruit que 's siga es coneix el cincuenta per cent del vocabolari

Se tion legas in esperantisto, ne strangu ke mi ne rimarkigu la agusativojn, ĉar por legi facile la neesperantistoj ni devas zorgi pri la baroj kaj malfacilaĝoj, ĉar ju pli facile ĝi estas despli plaĉas al la neesperantistaj legantoj.

J. AULINA

(1) Las z que hi trovin tenen la pronunciació com en catalá; y á las demás paraulas no 'ls hi donguin el sentit agut, sino tal com están.

EL ALCOHOL Y EL CUERPO HUMANO

El Profesor Kassowitz de Berlin atribuye muchos de los casos de pérdida de apetito y falta de digestión, á pequeñas cantidades de vinos ligeros, dados á los niños por sus padres en las comidas. Aunque muchos padres comprenden lo peligroso que es el alcohol á los jóvenes, hay sin embargo muchos en todos los países de Europa cuyos cuerpos están dañados y su desarrollo impedido por el uso de bebidas alcohólicas. Los órganos afectados de esta forma nunca adquieren su perfecto crecimiento y en consecuencia el adulto no puede mostrar su entero desarrollo físico, ni la longevidad normal de su raza. Es de notar que muchos de los niños de pecho criados por madres que beben, sufren convulsiones y se muestran intranquilos é irritables, síntomas nerviosos que disminuyen cuando la madre toma leche en abundancia en vez de alcohol. Los ataques de la mala herencia del alcohol recaen sobre el sistema de la siguiente generación.

Cómo se muestra la deficiencia mental en el trabajo escolar entre los niños: En un estudio hecho sobre la deficiencia mental de los niños de Nueva York, 1901, se probó que el alcohol era el factor causante de dicha deficiencia. Se examinaron varios niños obteniendo resultados que lo comprueban. Fueron examinados 20.147 niños.

En 6.624 hijos de bebedores, resultaron torpes un 53 por 100.

En 13.523 hijos de abstinentes, resultaron torpes un 10 por 100.

SOY EL AMOR

Cierto día llegó á una gran ciudad una niña rubia y joven que apenas contaba diez y seis años, llevando en su semblante retratadas la alegría y la satisfacción; vestía un traje de escarlata como el que los labradores usan.

¿Quién era aquella niña hermosa? ¿Como se llamaba? ¿De donde venía? Esto es lo que yo no puedo deciros, pues lo ignoro como vosotros mismos.

Cuando esa niña, que no era otra que la Belleza, llegó á la ciudad, encontróse asombrada al ver aquella multitud de edificios y el inmenso gentio que por las calles discurría; confusa y atontada, se preguntaba:

—¿Como me arreglaré para encontrar entre tantas casas la que he de visitar?

Pero divisa, no muy lejos de ella, á un joven cubierto de pedrerías.

Como llevaba un carcau á la espalda, debía sin duda ser un cazador real que la miraba complaciente.

—Señor—le dijo ella—ruego á usted haga el favor de declarar si es usted de esta ciudad.

—Niña hermosa—respondió él—yo soy de todas las ciudades.

—Y en esta donde nos hallamos ¿conoce usted mucha gente?

—Aquí, como en todas partes, conozco á todo el mundo.

—Podrá, pues, enseñarme el domicilio de algunas personas á quienes mi madrina, que es mi consejera y un tanto hada, me ha encomendado que visite á mi llegada?

—Ciertamente que puedo hacerlo.

—Pues bien; hágame el obsequio de decirme donde viven los Sueños.

El joven contestó:

—En mi casa.

¡Ah! ¡Que feliz encuentro he tenido! Y la Esperanza, ¿donde vive?

—En mi casa,

—¡Eso es admirable!

Y no dándose cuenta de tanta dicha, quería ir, más que corriendo, volando, á la habitación de aquel joven, que debía sin duda vivir en un suntuoso palacio cuando daba hospitalidad á huéspedes semejantes.

Más á medida que iba avanzando en su camino su alegría se iba amortiguando.

—Pero—dijo la Belleza—estas á cuya casa me conducís no son las únicas personas á quienes mi madrina me ha recomendado que visite. También ha nombrado otras que no deben ser tan conocidas como aquéllas, puesto que nadie me ha sabido dar razón de donde viven. ¿Podría usted decírmelo?

—Sí.

—Bien; entonces si tenéis la bondad decidme donde habita la Alarma.

—En mi casa.

—¿Y la Desesperación?

—En mi casa.

Entonces, mirando con aire de sorpresa y de espanto al que de este modo se expresaba repuso:

No me explico como en vuestra casa albergais tan opuestos huéspedes.

El joven contestó:

—Lo comprenderéis fácilmente cuando os diga que soy el Amor.

C. M.

VELUD UMBRA

¡Oh incensante desvario del homnre! ¡Oh mentida gloria como las ondas de un río!

El tiempo impasible y frío va empujando tu memoria, que brilla un punto en la Historia y se pierde en el vacío.

¡Cuánto César ya olvidado!

Cuánta vieja desventura, que ni aun recuerda la gente, habrá visto; habrá alumbrado ese sol desde la altura en que gira indiferente!

A medida que hacía el puerto va marchando del olvido, aparece cuanto ha sido de espesas brumas cubierto.

Ese polvo, arido y yerto, ha pensado y ha sentido; es el despojo perdido de la humanidad que ha muerto.

De esos átomos sin nombre, ¿Quién el misterio adivina? ¿Quién á desafiarlo alcanza!

Tan lóbrego es para el hombre, lo pasado que declina, cual lo porvenir que avanza.

¿Donde está la oculta frente del hondo raudal humano? ¿A qué incógnito Oceano va á parar esa corriente?

Principio y fin, velozmente se buscan y dan la mano; y en el gérmen huye el grano, y en el grano la simiente.

La flor que arrebató el viento, préstale al campo marchito nuevo jugo y nueva vida; más, ¿quién en el movimiento del génesis infinito, recuerda la flor caída?

¡Vanidad de vanidades! En nuestras horas inciertas, sobre las ciudades muertas álzase nuevas ciudades.

Er ignotas soledades, en regiones hoy desiertas, yacen de polvo cubiertas las glorias de otras edades.

Cae en mortal cautiverio cuanto el alma, inquieta y muda, busca y ama, anhela y nombra,

Nuestra vida en el misterio, nuestro destino en la duda, nuestro término en la sombra.

GASPAR NUÑEZ ARCE

Higiene del dentista moderno

¿Cómo es posible que en localidades tan importantes como por ejemplo Bañolas, no teng.in por lo menos un día ó dos á la semana, los servicios de un dentista? ¿Acaso esas miles de personas no tienen sus bocas expuestas de continuo á padecer horriblemente á causa de una afección que nadie, sino el dentista es capaz de remediar? ¿En este caso que han de hacer los enfermos? Empezar un viaje asaz molesto para ir en busca de un dentista, con el dolor á cuestras, enfibrecidos, exponiéndose á serias complicaciones, porque un paciente de la boca merece los mismos cuidados que otro enfermo cualquiera. Aparte de esto, el aislamiento del dentista, es el origen de esa pléyade inmensa de afecciones bucales que va pasando el tiempo sin combatir las y acaban por convertirse en fístulas, quistes, fibromas, tumores cancerosos y otras dolencias de no menos importancia.

Ceo y estoy convencido de ello, que para un dentista, dada la facilidad de viajar que existe hoy día, el acudir á un punto, como Bañolas, donde no existe dentista alguno, es un trabajo sencillo para éste y de suma importancia para los clientes de dicha localidad, puesto que la molestia que le irroga al especialista el viaje, queda sobradamente compensado con el número no escaso de enfermos que le visitan.

Dada la importancia que hoy día ha alcanzado la moderna Odontología, no es posi-

ble sin pecar de abandonado, que el dentista deje ni un momento de proclamar por todas partes sus progresos para divulgarla hasta en las más apartadas aldeas. A continuación, publicamos parte de un discurso pronunciado por el eminente Dr. Pulido, de Madrid, en un congreso de dentistas, celebrado en dicha capital.

El Sr. Pulido... «Yo declaro que vengo diciendo á todos mis compañeros, que deben considerar á los dentistas como individuos que nos están dando grandes lecciones y presentándonos ejemplos dignos de imitación. La clase de dentistas se ha elevado de una manera brillante, con unos esplendores envidiables. En estos últimos años la clase médica pasa por vicisitudes un poco desdichadas; la profesión médica por circunstancias que no son para exponer ahora, pero que todos lamentamos, está sufriendo una serie de incidentes que le producen malestar y más que malestar un abatimiento profundo que yo trato en lo posible de remediar. A los dentistas no les sucede eso, sino todo lo contrario. Han surgido, se han devivado de una rama que tenía poca consideración social, que no tenía merecimientos científicos, en la cual se podía decir que no se hallaba «verbo doctrinal», y gracias á vuestros entusiasmos al interés con que habeis mejorado la profesión, habeis llegado á constituir una de las ramas más importantes de la medicina».

MARTINEZ CRÉSP

Gerona

Hortalizas y tubérculos

La patata suele cultivarse en tierras sueltas, arenosas, muchas de las cuales son pobres de cal. En estas condiciones, es conveniente algunas veces proporcionarle al abono fosfatado bajo forma de escorias Thomas; pero como dicha materia obra con cierta lentitud, se impone aplicarla bastante tiempo antes de la época de la plantación.

La potasa, que desempeña el papel mas importante entre todos los abonos, por lo que á la patata se refiere, aplicase casi siempre en forma de sulfato de potasa, porque los cloruros no son convenientes para el referido tubérculo. Sin embargo algunos labradores dan preferencia al cloruro, porque es un poco más rico que el sulfato y se cotiza á menos precio que éste; otros recurren á la kainita, cuando se trata de terrenos muy fértiles sueltos. En ambos casos es indispensable incorporar al abono potásico al suelo con un mes, por lo menos de anticipación á la siembra, en cuyo caso la potasa de ambas sales, que se encuentra en forma de cloruro, para el estado de carbonato y de humato, antes de que la planta pueda utilizarla, desapareciendo así los inconvenientes de un exceso de cloruro.

Por consiguiente siempre que se recurra al empleo de escorias Thomas y de cloruro ó de kainita, debe aplicarse la mezcla fosfo-potásico un mes antes de la plantación. Cuando, por alguna causa, no sea posible de este modo, habrá que sustituir dicha mezcla por otra de superfosfato y sulfato de potasa, que debe emplear inmediatamente antes de la siembra.

En cuanto á los abonos nitrogenados, deben incorporarse al suelo al hacer la plantación, lo mismo que si

se trata de sulfato de amoníaco, que del nitrato de sosa ó de cal, por ser ésta la práctica más ventajosa.

Hé aquí las fórmulas generales que para este cultivo se emplean: I escorias Thomas 15/17, 400 á 500 kgs., cloruro potásico (ó bien 600 á 800 de kanita) 150 á 200 kgs. sulfato de amoníaco ó nitrato 150 á 250. II superfosfato de cal 18/20, 300 á 400, sulfato de potasa 150 á 200, sulfato de amoníaco ó nitrato 150 á 250, por hectárea.

Según la naturaleza y fertilidad de la tierra y que ésta sea de secano ó de regadío, se emplearán las dosis mínimas ó máximas antes indicadas.

El cultivo del pimiento, intensivo, esquima mucho á las tierras en materias fertilizantes, que es necesario restituírle en forma de abonos, para poder mantener la producción que se exige en las huertas.

La base de la fertilización nitrogenada debe ser el estiércol, á causa de su lenta descomposición, que cuadra muy bien con la fórmula en que el pimiento toma el nitrógeno de la tierra, desde que nace hasta que florece; pero llegado el momento de la floración, necesita la planta una materia en este período vegetativo de gran actividad fisiológica.

Por lo que respecta á la potasa y al ácido fosfórico, son dos sustancias nutritivas que el pimiento absorbe con mucha intensidad desde que se trasplanta hasta que se forman sus frutos, razón por la cual deben proporcionársele en estado de sales minerales, ó sea de superfosfato y de sulfato ó de cloruro de potasio. El superfosfato influye notablemente en la fecundación de las flores y la potasa es el desarrollo del fruto, hasta el punto en que si la planta no dispone de ambos abonos abundantemente, da muy poca cosecha y frutos pequeños, de mala calidad.

Teniendo en cuenta las anteriores consideraciones y la composición química de la planta, recomendamos la siguiente fórmula general de fertilización que ha sido experimento con pleno éxito por muchos horticultores españoles en distintas provincias. Por área (los 100 metros cuadrados) estiércol 400 kilos, superfosfato de cal 18/20, 6 kilos, sulfato de potasa ó cloruro potásico 2 y medio kilos, nitrato de sosa 2 kilos.

El estiércol debe enterrarse con una labor dos ó tres veces antes del trasplante; la mezcla de superfosfato y abono potásico con 5 ó 10 días de anticipación á dicho trasplante y el nitrato de sosa se esparcirá superficialmente y sin enterrarlo en dos veces: mitad al iniciarse la floración y mitad cuando hayan cuajado los frutos.

Mediante este procedimiento de fertilización, muchos huéртanos de Levante han conseguido duplicar y triplicar la cosecha que hasta hace poco venían obteniendo como término medio.

Los abonos orgánicos tales como el estiércol, están muy indicados para el cultivo del tomate; pero es necesario complementarlos con fertilizan-

tes minerales de fácil absorción, por la avidez con que dicha planta absorbe el alimento durante el primer periodo de su vida. Es mas; en las tierras bien provistas de humis ó mantillo, basta recurrir al empleo de abonos minerales y se puede prescindir del estiércol, cuya acción resulta casi nula cuando no perjudicial á causa del exceso de nitrógeno que aporta al suelo. Para demostrarlo citaremos un hecho práctico.

D. Fidel Salazar, de Panguisión (Burgos) dispuso en un terreno de regadío arenisco-humífero, tres parcelas iguales, de 300 metros cuadrados cada una. A la primera parcela le aplicó los 100 kilogramos de estiércol; á la segunda 20 kilogramos de escorias Thomas y 4 de nitrato de sosa y á la tercera las mismas materias que á la segunda, complementadas con 8 kilogramos de sulfato de potasa.

Hecha la recolección y pesada separadamente la cosecha de cada parcela, obtuvieron los siguientes resultados: tomate recolectado por parcela de cinco áreas: parcela con estiércol 150 gramos, parcela con escorias y nitrato 150 gramos, parcela con escorias y nitrato 250 kilogramos, parcela con escorias, nitrato y potasa 400 kilogramos.

Los tomates se vendieron á 10 céntimos el kilogramo; el valor de los 100 kilos de estiércol se avalúa en 1 peseta; el abono de la segunda parcela costó 2,80 ptas. y 5,30 el de la tercera, lo cual nos permite hacer el siguiente cálculo económico: valor del aumento de la cosecha sobre la primera parcela, segunda parcela 15 pesetas, mayor coste del abono sobre el estiércol, 2,80, tercera parcela 19,70.

Debemos añadir que la cosecha fué bastante mediana por efecto de una invasión de mildiu que sufrieron las plantas, sin lo cual los rendimientos hubieran sido mucho mayores y mas patente la eficacia del abono.

R. DE MAS SOLANES.

Reglamentación de la Mendicidad

SUSCRIPCIÓN

Conclusión

MENSUAL.—Francisco Arau, curapárroco, 10 ptas. — Pedro Bosch, 1 idem. — Juan Pol, 0'25 id. — Jaime Pujolar pbro., 1 id. — Mariano Malagelada, 1'50. — Magdalena Boixó, 1 idem. — Abdón Corominas, 1 id. — José Canadell pbro., 0'50 id. — José Fontbarnat, 0'25 id. — Juan Mascaró, 7'50 id. — Cándido Corominas, 1 idem. — Joaquin Dellunder, 0'25 id. — Gerónimo Figa, 3 id. — Josefa Campanaria, 1 id. — Francisco Estartús, 2 id. — Hermanos de S. Gabriel, 2 id. — Agustín Pau, 5 id. — José Palmada, 0'50 id. — Martín Soler pbro., 2'50. — Juan Serra, 1 id. — Carmen Casassas vda. de Frigola, 5 id. — Joaquin P. Riera, 0'50 id. — Sol Turró, 0'50 id. — Joaquin Bosch, 1 id. — Juan de Ciurana, 3 id. — Pedro Puig, 2 id. — José Puigdemont,

1 id. — Francisco Roset, 0'50 id. — Esteban Tarradas, 1'25 id. — Francisco Vilar, 1 id. — Juan Malagelada, 1 id. — José Costa, 1 id. — Agustín Barceló, 8 id. — Francisco Auguet, 1 id. — Francisco Mateu, 1 id. — José Dalmau, 1 id.

Bibliografía

Sumario del número 694 de «Gaceta Médica del Sur de España».

E. Pelayo.—*De re medica*.—Notas para la historia y bibliografía médicas granadinas.

S. Velázquez de Castro.—Estado actual de la cuestión del radio en Terapéutica.

C. de España.—El portargol en Oftalmología.

S. Garcia Hurtado.—Sobre un nuevo método para hacer transparentes los tegidos orgánicos.

I. Rodriguez.—Sobre Sanidad y Agricultura.

Sección Médico Social.—Estadística médica.—Las Universidades en Europa y América.—Tres aforismos.—Del acervo.—Notas de la quincena.

Boletín Bibliográfico.

NOTICIAS

Debido á circunstancias especiales y por considerarlo conveniente, el GRUPO DE CULTURA ha acordado suspender temporalmente la publicación de EL AMIGO DEL PUEBLO á partir del presente número.

Hacemos constar desde estas columnas el más cordial agradecimiento para los colaboradores, lectores, suscriptores y demás personas que nos han secundado en la publicación de nuestro modesto quincenal, quedando muy satisfechos de la deferencia que todos nos han demostrado.

A los colegas de cambio, nuestro afectuoso saludo y despedida temporal.

LA REDACCIÓN

Agradecemos el ofrecimiento de su nuevo domicilio en Barcelona, que nos ha hecho nuestro distinguido amigo D. Francisco Auguet Cristiá.

El Alcalde de Figueras en atento B. L. M. nos interesa la publicación de la siguiente noticia que con gusto insertamos á continuación:

«En los días 3, 4 y 5 del próximo Mayo, con motivo de las ferias de Figueras, habra en aquella ciudad una corrida de toros por los diestros Minuto y Morenito de Algeciras, y dos fiestas de aviación. El Comité de Fiestas, que este año inaugura sus funciones, ha contratado, para estas últimas, un aviador francés del A. C. F. que se elevará con un monoplano Bleriot Gnome 50 H. P. Trátase pues de una importante fiesta; Mr. Enric Tixier, que es el piloto contratado, ganó el año pasado en Milán el record de duración; y más tarde, entre otros premios y medallas, ganó el de distancia y altura sobre el mismo Milán; y en Septiembre de 1911, el recorrido de altura sobre Turin.

Habrá rebaja de trenes.»

Se hallan expuestas al público, desde el 21 del actual hasta el 5 del próximo Mayo, las listas electorales para que puedan presentarse, en dicho plazo, las reclamaciones de inclusiones, exclusiones y demás que se crean pertinentes de acuerdo con la vigente ley electoral.

Se ha encargado de la dirección de *El Nuevo Régimen*, periódico de Madrid, por fallecimiento

de su malogrado hermano, nuestro distinguido amigo D. Joaquin Pi y Arsuaga.

Fué pescada en nuestro lago, hace pocos días, una carpa de regulares dimensiones. Dicho hermoso ejemplar puede verse en el laboratorio hictiogénico de las Casas Consistoriales.

Nuestro particular amigo el Dr. D. José Maria Mascaró ha sido nombrado médico-director del Balneario de aguas sulfurosas de esta localidad.

Hemos tenido la satisfacción de saludar en estos días al estimado hijo adoptivo de esta población D. Francisco de A. Darder.

Ha fallecido, hace unos días, el amigo don José Busquets de esta localidad y por tal motivo hacemos presente desde estas columnas nuestro más sentido pésame á su familia.

D. E. P.

Hemos recibido la *Revista Barcelonesa de Conocimientos Médicos*, «contra la tisis» publicada por D. Agustín Bassols y D. Claudio Bassols. Agradecemos la deferencia y el envío.

Hace una temporada que se halla en ésta la Comisión militar del plano de la frontera hispano-francesa (Sección catalana) perteneciente al Cuerpo de E. M. del Ejército, verificando trabajos topográficos en esta comarca.

Nuestro Director ha sido nombrado por la Diputación Foral y Provincial de Navarra, miembro del Congreso Nacional de viticultura que se celebrará en Pamplona en el mes de Julio del presente año.

Hacemos presente el agradecimiento por la distinción con que nos ha honrado aquella ilustre corporación provincial ofreciendo nuestro sincero, aunque modesto, concurso á fin de que los actos de dicho Congreso revistan el mayor esplendor en bien de la viticultura española.

Hemos recibido además el reglamento del referido Congreso que hemos distribuido ya para la mejor propaganda.

Hemos recibido un impreso del médico de Gerona D. Alejandro Dalmau por el que nos comunica el haber instalado una Clínica montada con todos los adelantos modernos en la plaza de la Constitución, 4. pral. de dicha capital.

Horas de Consulta: Clínica de 11 á 3 y de 7 á 8 noche, Puente Mayor de 9 á 10 mañana.

Teléfono: Clínica—486; Puente Mayor—241.

Los obreros de esta villa celebrarán, como todos los años, en 1.º de Mayo, la Fiesta del Trabajo.

En la Diputación de Barcelona se ha reunido la comisión de las excavaciones de Ampurias, formada por los señores Prat, Puig y Cadafalch y el regidor señor Fabra. Acordaron que se continuaran las excavaciones en la primera quincena de Mayo.

Es muy probable que D. Francisco de A. Darder dé una conferencia pública sobre *Piscicultura*, con proyecciones, en esta villa, el domingo próximo día 5 del mes de Mayo

Es de suponer tratándose de tan distinguido conferenciante así como de la importancia de su conferencia que asistirá á la misma numeroso público.

Martinez Crespo—dentista.
Extracciones de muelas y raigones con anestesia y electricidad, á 1 peseta. Cura de fístulas y limpieza del sarro de los dientes á 1 peseta por operación. Gratis á los pobres.
Progreso, 8 (carrer Nou) Gerona.

Farmacia de turno para hoy la de D. Juan Pujol, calle Pta. Turers.

BODEGAS REGIONALES

D^a

G. CAMPÀ MIR

→ Extenso surtido de VINOS de JERÉZ, MALAGA y otras clases →

DESPACHO EN BARCELONA
Calle Castillejos, 74 (S. M.)

SUCURSAL EN OLOT
Esteban Hostench, Virgen del Portal, 6

Representante en Bañolas

AGUSTIN FAIG

34 - Plaza Constitución - 34

ANÍS Y VERMOUTH DEL UNIVERSO

Premiados en varias Exposiciones

JAIME REGÁS RIERA

Puente Mayor, 43, 45 y 47.—GERONA

LA TROPICAL

FÁBRICA DE LICORES Y ANISADOS

DE **PUNTI Y DEU**

FÁBRICA, PUJADAS 95 y 120 SUCURSAL EN VICH
San Martín de Provencals Rambla del Carmen, 7

Despacho: Cortes, 700, BARCELONA. Teléfono, 2181

PELUQUERÍA

DE

JOSÉ GRATAÇÓS

Especialidad en el corte de cabello y barba

PLAZA DE LOS ESTUDIOS, 8
BAÑOLAS

Venta de máquinas KOHLER para coser

Representante: **PEDRO-ABRIL**

Plaza Turers, 14 - BAÑOLAS

NOTA. Dicha casa repara toda clase de máquinas para coser tiene un gran surtido de piezas y agujas para las mismas

FABRICA DE CURTIDOS

DE

Amadeo Esparch Saus

SUELA BLANCA CURTICION ANTIGUA

BAÑOLAS (GERONA)

POSADA DEL SUIZO

DE

BERNARDO MIR

SERVICIO A LA CARTA Y A CUBIERTOS

En este establecimiento encontrarán los señores viajeros, y el público en general, espaciosas habitaciones cómodamente amuebladas.

Cuadras ventiladas para caballerías y carruajes

PRECIOS MÓDICOS

Plaza de la Constitución, núm. 27. - BAÑOLAS

EL REY DE LOS LICORES
Pedido en todas partes: **FERRO QUINA**

CALISAY

Se suplica á la Ciencia practique un escrupuloso analisis químico científico para reconocer las superiores cualidades de dicho licor.

Fabricante: **MAGIN MOLLEFULEDA**

ARENYS DE MAR (Barcelona)



EXQUISITO LICOR

CALISAY

APERITIVO

TÓNICO

ANIS "CRIOLLA

y Rhum VICTORIA.

ABONOS MINERALES Y QUÍMICOS

Se facilitan á precios sumamente económicos, por no intervenir mas que el depositario.

GUANO que viene dando inmejorable resultado, y que antes se vendia á 21 pesetas los 70 kilos, ahora á 19 pesetas.

Superfosfato de cal; nitrato de sosa; cloruro y sulfato de potasa, sulfato de amoniaco y escorias Tomas

SALVADOR DURÁN, Espartero

Carretera de Olot.—BAÑOLAS

CARRUAJES

DE

PEDRO SOLENCH

SERVICIO DIARIO

DE BANOLAS A GERONA Y VICEVERSA

EL AMIGO DEL PUEBLO

ÓRGANO DEL GRUPO DE CULTURA
BAÑOLAS

Sr. D.

